
港聞A 9 2024年7月30日 星期二

責任編輯：嚴偉豪 美術編輯：鍾偉畧

打造酒業貿易樞紐
政黨倡下調烈酒稅

現時徵100%從價稅 全球最高之一

大公報記者 賴振雄

行政長官現正就新一份施政報告進行諮詢。多個政黨包括民建
聯、經民聯、新民黨等提出取消或下調烈酒稅，期望帶動相關

貿易和商業活動，推動香港成區內酒業貿易樞紐。
香港現時對酒精濃度30%以上的烈酒，按稅率100%徵收從價

稅，是世界其中一個烈酒稅最高的地方。
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獨立調查揭中大換校徽耗400萬
校董會對大學管理層誤判表失望

本 港
2004 年 至

2022年期間，本港的人均飲酒量
介乎2.29至2.87升，隨着2008年
二月起，葡萄酒和酒精濃度不多
於30%的飲品酒稅獲豁免，本港
的人均飲酒量在2008年出現明顯
升幅，但近年則呈跌幅。衞生事
務委員會主席陳凱欣表示，對於
應否取消烈酒稅持開放態度，政
府要在營商貿易與公眾健康之間
取得平衡，建議考慮調低烈酒稅
「試水溫」 。

陳凱欣向《大公報》表示，

若從醫療衞生角度，飲酒過量甚
至酗酒對身體無益，若然一下子
取消烈酒稅，有機會增加飲用烈
酒人數和數量，不過如果從商貿

發展角度，取消或調低烈酒稅
率，有助吸引更多洋酒業務及貿
易，相信特區政府仍要小心考
慮， 「不過，飲酒不同吸煙，吸
煙更會形成二手煙，影響其他
人，飲酒純粹屬個人取向，而且
飲少量，仍然對健康不會構成重
大影響。」

她又認為，政府可以參考其
他國家或地區的烈酒稅最新做
法，烈酒貿易方面的競爭情況，
或考慮逐步調低烈酒稅率，例如
先減一半稅率，了解會否對社會
帶來不良影響。

議員倡逐步調低稅率試水溫
權衡利弊

港人烈酒飲用量
年份
2013
2014
2015
2016
2017
2018
2019
2020
2021
2022

資料來源：衞生署

公升
5,538,459
5,850,811
5,366,928
5,952,584
5,795,818
6,096,684
5,269,060
5,324,661
4,718,680
4,836,780

◀多個政黨建議取消或下
調烈酒稅，期望帶動相關
貿易及商業活動，推動香
港成為酒業貿易樞紐。

施政建言

香港對烈酒徵收100%從價稅，換言之在港
售賣的烈酒約一半成本來自稅項。烈酒稅是本
港政府庫房收入中，相對穩定的一項，根據政
府財政總目， 「含酒精飲品」 的稅收過去十年
穩步上升，由2013/14年度的約4億元，升至
2023/24年度預算收入的7.08億元。

23/24年度收7.08億稅
不同國家或地區的酒精飲品稅制不盡相

同，舉例澳洲、菲律賓、韓國、中國內地和澳
門，跟香港一樣採用從價稅制，新西蘭、馬來
西亞、新加坡、美國、比利時和英國則採用從
量稅制，並徵收銷售稅，並為含酒精飲品加入
累進元素。本港自2007年二月減免葡萄酒稅
後，其他酒精相關稅項未有改動。

翻查資料，部分政黨曾在去年底至今年初
的財政預算案諮詢期間，提出調低烈酒稅，不
過最終未獲採納，財政司司長陳茂波曾表示日
後會再考量處理。行政長官李家超現正就新一
份施政報告進行諮詢，多個政黨重提撤銷烈酒
稅。

海南將免除酒類稅項
民建聯建議取消烈酒稅，以吸引更多洋酒

業務及貿易、集散、拍賣活動在港經驗，推動
香港成為亞洲區酒業貿易樞紐。

民建聯進出口界立法會議員黃英豪向《大
公報》表示，香港烈酒稅幾乎是全亞洲最高，
內地、澳門、台灣的烈酒稅均低於香港，海南
省最快下年成為低稅區自由貿易港，進口酒類
產品享受零關稅，形容當前形勢之下，必須取
消烈酒稅，以吸引更多洋酒業務及貿易、集
散、拍賣活動在港經營，推動香港成為亞洲區
酒業貿易樞紐，同時可讓國酒茅台等透過香港
平台，銷售至全世界，以鞏固香港貿易中心地
位。

經民聯多年前已建議撤銷烈酒稅。行會成
員、經民聯立法會議員林健鋒向《大公報》表
示，當年免除葡萄酒稅後，香港隨即成為重要
的紅酒交易中心，若減免烈酒稅，可以刺激相
關交易，例如幫助將國酒茅台轉口到海外，吸
引力更大，有利盛事經濟。

林健鋒指出，經民聯過去一直建議，將烈

酒稅由現時的100%減至0%，但若然政府只減
至50%，也 「可以收貨」 ；對於外界一貫印
象，減了酒稅後，將導致更多人飲更多酒，不
利市民健康，他並不認同， 「飲酒是個人的選
擇，就算因為稅率減少、酒價下降，也不代表
一定多了人飲酒，現時已有法例禁止向18歲以
下人士售賣和供應酒類，政府仍然可以透過宣
傳教育市民。」

烈酒產業經濟效益10億
新民黨亦建議將烈酒稅按價值徵稅改為按

量劃一徵稅，該黨並引述國際商會意見，認為
烈酒產業發展可為香港帶來10億元的經濟效
益，也有望把香港打造成高價烈酒拍賣中心，
為旅遊及餐飲業注入動力。

新民黨立法會議員容海恩向《大公報》表
示，烈酒稅收政策不但抑制了香港烈酒市場的
發展潛力，也錯失了將香港打造成高價烈酒貿
易中心的良機，建議將現行的從價稅，改為按
酒精含量的從量稅，不但能為高品質烈酒營造
更公平的競爭環境，更有望帶動香港經濟增
長，促請政府審慎考慮。

「香港在2008年取消葡萄酒稅後，從事進
口批發酒精飲料的企業數量，從原來的310間激
增至2023年的800間，香港自2013年起更超越
了倫敦、紐約等傳統洋酒貿易重鎮，躍升為全
球最大洋酒拍賣中心之一。」

容海恩認為，若能夠適度調低烈酒稅率，
將與葡萄酒稅改如出一轍，為香港經濟注入強
心針，為旅遊和餐飲等相關行業帶來新的增長
動力。

醫衞局：暫未有計劃調整
不過，醫務衞生局在今個月中回覆立法會

議員質詢時表示，暫時未有計劃取消或放寬烈
酒酒稅。

局方指出，政府在制訂任何收入措施時，
會考慮相關政策需要、各方面意見、香港經濟
情況、公共財政負擔，以及社會各階層需要
等，酒稅是其中一項有效鼓勵市民減少飲酒的
方法，因此除公共財政考慮外，公眾健康亦是
重要考慮因素，又指從價稅制簡單公平，能體
現能者多付的原則。

▲港人人均飲酒量自2018年開始
呈現跌勢。

本港人均飲酒量*
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資料來源：衞生署*只計算15歲或以上人口比例

應當有所交代
中大2022年推出新校徽，事前無諮詢，遭中

大校董及校友批評，擾攘一周後恢復舊版本。中
大校董會昨日開會討論事件，作出4項決議，對

大學管理層推行更改校徽項目過程中出現誤判，
尤其是決定繞過校董會及未有與持份者作充分諮詢，校董會感到失望。

當年更換校徽的整體支出約400萬港元，全部均由大學資源撥出，即為
公帑。新校徽掉進垃圾桶，400萬港元公帑如同倒入大海。早在2022年12月
校董會贊成撤回新校徽後，責成管理層盡快向校董會交代事件經過，包括授
權、程序及支出等，惟至今已有19個月，過程中還需聘請外部獨立顧問協
助，才能得知整個事件，間接反映管理層的配合 「並不完善」 。事實上，交
代新校徽設計過程，竟然還要校董會花公帑 「聘請外部獨立顧問協助」 ，在
400萬設計費之外，又多花一筆公帑，學校管理層的不合作態度又豈止 「不
完善」 ？

據悉中大校長段崇智已表示，作為修改校徽項目的最高領導人，會為
事件負上整體責任，這是否表示其他參與新校徽設計的大學管理層，可以逃
避責任？一連串問題，應該向社會有所交代。

透視鏡
蔡樹文

假冒文憑試電郵欺詐
考評局籲提防
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【大公報訊】記者趙之齊報道：香
港中文大學2022年發生的換校徽風波有
新進展，中大校董會昨日召開會議並向
傳媒交代調查結果。校董會主席查逸超
表示，就事件外聘獨立專業顧問調查，
結果顯示更改校徽涉及約400萬元開支。
校董會對大學管理層推行更改校徽項目
過程中出現誤判而表示失望，且知悉校
長段崇智教授已表示將會為事件負上整
體責任。

段崇智曾表示負整體責任
校董會主席查逸超昨日向傳媒表

示，對大學管理層推行更改校徽項目過
程中出現誤判，尤其是決定繞過大學校
董會及未有與持份者作充
分諮詢，校董會表示失
望。並且，校董會對中文
大學管理層未有充分配合
大學校董會檢討修改校徽
項目，表示不能接受。同
時，知悉校長段崇智教授
已表示，作為修改校徽項
目的最高領導，會為事件
負上整體責任；且校董會
將汲取經驗，並採取適當
措施去提升大學管治，盡
量避免同樣事件重現。

此前，中大管理層在
未經中大校董會討論及批
准的情況下，於2022年10

月17日推出新校徽，並引起各方持份者
不滿，後來收回新校徽。中大校董會在
2022年10月25日會議上，議決要審視修
改校徽項目的背景、決策過程及支出，
其後大學校董會任命外聘獨立專業顧
問，協助全面檢視與修改校徽項目相關
的文件。

查逸超指出，換校徽項目整體支出
大概400萬公帑，大部分作為顧問費用，
而項目裏每個管理層人員都會負有不同
責任，但表示在具體處理方式上不宜透
露太多。

須聘外部顧問了解事件
查逸超又說，今次聘請外部獨立顧

問協助了解事件的支出為60萬元；校董
會在前年10月會議上，已要求校方管理
層將事件經過等向校董會報告，但至今
已19個月，校董會最終要聘請外部獨立
顧問，才能了解事件，批評校方管理層
整體配合欠缺完善。

他表示，曾要求段崇智出席昨日校
董會會議，但對方因要出差，最終未能
參與，但補充說段崇智在2022年12月25
日在校董會中，曾表示對整個事件負責
任，早於其發布辭職聲明。而在新校長
聘任方面，查逸超表示中大已在年初成
立校長遴選委員會，透露遴選過程 「相
當順利」 ，希望年底前可以向大眾報告
人選。

【大公報訊】香港考試及評核局（考評局）呼籲市民提高警覺，留意
聲稱關於香港中學文憑考試（文憑試）的欺詐電郵。有關電郵由
「hkeaaappealcentre@gmail.com」 發出，要求考生提供文憑試成績資
料，以處理覆核成績申請的事宜。考評局強調，有關電郵與該局無任何關
係，已就事件向警方備案。

考評局電郵的域名為 「@hkeaa.edu.hk」 。在發放文憑試成績通知書
後，考評局不會透過電郵或其他途徑邀請考生提交覆核成績申請，或要求考
生提供其個人或文憑試成績資料。考生及家長如有疑問，可透過電話
（3628 8860）或電郵（dse@hkeaa.edu.hk）聯絡考評局公開考試資訊中
心查詢。


